

Presentación

El 15 de mayo de 2025 la Secretaría de Internacionalización junto con el Instituto de Investigación organizaron las 1ras Jornadas de Internacionalización de la Investigación de nuestra Universidad, con el objetivo de generar un espacio de visibilización, debate y puesta en común de todas aquellas experiencias que investigadores/as han llevado adelante en el exterior en los últimos años. Las Jornadas contaron con 33 presentaciones de expositores de la UNVM y 5 de investigadores internacionales.

Frente al contexto adverso al que se enfrenta el sistema científico tecnológico argentino en su conjunto, la internacionalización emerge ya no solo como una opción sino como un camino ineludible. En esta línea, la formación de nuestros/as investigadores/as en los modos de internacionalizar su producción de conocimiento, como así también su vinculación científica, constituye una orientación estratégica de nuestra universidad.

De tal modo, en este 4to número de la Serie Documentos de Trabajo presentamos, por un lado, cinco artículos que abordan diversos resultados y avances de investigación llevados a delante a partir de estancias en el exterior. María Belén Trecco nos presenta su experiencia de investigación en la Universidad de Manizales (Colombia) en el marco del Doctorado en Niñez, Juventud y Ciencias Sociales de esa Universidad, que no solo incluyó el intercambio académico sino el acceso al trabajo de campo y las “prácticas institucionales y a las trayectorias de niñas, niños y jóvenes con medidas de excepcionalidad”. Por su parte, Pablo Gudiño Bessone a partir de una Estancia Postdoctoral en la Universidad de Barcelona (España) nos presenta un estudio comparativo de los comportamientos reactivos a las políticas de salud sexual reproductiva y no reproductiva en Argentina y España, específicamente a través del análisis del “uso abusivo y discrecional de la objeción de conciencia”. Noelia Casella aborda los aspectos más relevantes de 3 experiencias de internacionalización de la investigación sobre infancias: la de una estancia en la Corporación Universitaria del Caribe (Colombia), una clase espejo con un profesor de esa Universidad y como anfitriona de una Profesora de la Universidad Tecnológica del Chocó (Colombia). Verónica Aráoz nos detalla el impacto que en su trayectoria como investigadora tuvo la realización de una estancia en la Universidad Federal de Bahía (Brasil) y, especialmente, en el marco de su participación en el Programa de Postgrado en Comunicación y cultura Contemporánea de dicha Universidad. Lorena Alonso, por su parte, nos presenta los resultados y análisis de una encuesta realizada a docentes de la UNVM en 2021 y, especialmente, la lectura correlacional de la misma que llevó adelante una estancia científica de investigación en la Facultad de Psicología de la Universidad del País Vasco (España).

Por otro y en último lugar, invitamos también a leer un sexto artículo de Rocío Fatyass que aborda como material de las cátedras “Problemas Sociológicos I y II” de la Licenciatura en Sociología, los desplazamientos conceptuales queer y bio-materialistas y su impacto los programas mismos de los espacios curriculares de la mencionada carrera.

Finalmente agradecemos nuevamente a los/as autores/as que eligieron este espacio para la comunicación de sus investigaciones y a las personas que fueron parte del proceso de realización de la Serie Documentos de Trabajo.

Dr. Jorge Gabriel Foa Torres

Director del Instituto de Investigación de la Universidad Nacional de Villa María y director de la revista Serie Documentos de Trabajo

Villa María, noviembre de 2025